
□ 本报记者 贾瑞君

11月29日，包括三星、乐天等企业在内的
45家韩国知名企业代表，在韩国驻华大使李揆
亨的带领下，前来山东参加韩国大企业对华合
作战略说明会。李揆亨2011年任驻华大使，这
已是他今年内第二次访问山东。会议间隙，就
鲁韩未来合作交流的重点，山东赴韩旅游情
况，孔孟思想对韩国有哪些影响等问题，李揆
亨大使接受了本报记者等山东媒体同人的专
访。

每次到山东就像踏入家门

记 者：中韩建交已经走过了20年，您认
为中韩未来的交流合作的重点在哪里？面对目
前经济低潮，中韩双方应该如何联手应对？山
东在其中又起到怎样的作用？

李揆亨：20年间，韩中两国在政治、经
济、文化等各个领域的交往实现了持续的、突
飞猛进的发展。我认为有这样一组数据可以说
明两国间的发展关系：1992年韩中两国建交
时，两国的贸易额约为60亿美元，而到今年
底，预计将突破2500亿美元，增长40倍以上。
1992年，两国间的人员往来仅为13万人次，而

去年达到650万人次，今年有望突破700万人
次。目前在两国间一天就有120架次的航班往
来，这是一个非常可观的数据。

韩中两国是地缘相近的国家，数千年来的
交往使得两国拥有许多相似之处。两国在经济
发展、和平稳定等方面也有着许多共同之处。
我希望而且相信两国作为好邻居，会继续互利
共赢，共同发展。

山东省一直起到韩中两国关系发展的先驱
作用。在中国国内，山东省是离韩国最近的省
份。而在韩国的华侨中，山东出生最多。目前
在韩国有7万多名中国留学生，这其中来自山东
的也是最多。

这次是今年内我第二次访问山东。每次一
来到山东，就感觉距离韩国更近了，好像已经
踏入了我们家的门槛一样。(大笑)

记 者：山东是对韩国贸易的大省，鲁韩
之间未来在哪些方面有更进一步的合作交流空
间？是否已经有了具体的意向？

李揆亨：最开始，是以韩国中小企业到山
东投资为主，到目前在山东有5800多家韩国企
业。但是和原先不同的是，现在到山东投资的
则以韩国知名大企业为主。像希杰集团已进驻
山东的农业、水产和流通领域，此外还有乐天
玛特等在韩国赫赫有名的大企业也都纷纷来到
山东。我认为，高科技企业和环境友好型企业
更多地进驻山东，这可能更符合山东当前的经
济发展战略，比如山东正在实施的山东半岛蓝
色经济区建设。今天上午韩国的主要企业和山
东的17个市举行了很好的说明会，大家坦诚交
换了意见。此外还举行了金融、城市开发和医
疗方面的三个分会。我期待着这次说明会有一
些令人惊喜的成果。

现在正沉浸在中国文化之中

记 者：中国和韩国都是历史悠久的国
家，一直以来您在中韩文化交流方面做着不懈
的努力。听说您喜欢写诗，并著有两本诗集，
您有没有写和中国有关的诗呢？据说您还是一
位京剧行家，是怎样的机缘使您接触并喜爱上
京剧的呢？除了京剧之外，您还对中国文化哪
些方面比较感兴趣？

李揆亨：是的，我比较喜欢写诗，已经写
过两本诗集。目前正在写关于中国的诗。

关于京剧，我算不上造诣深，也算不上行
家，只是比较喜欢而已。10年前，我在韩国驻
华大使馆担任公使时，受邀参加了中国外交部
举办的一场京剧表演会，那是我第一次接触京
剧。那场演出，使我的心灵感触很深，我便下
决心学京剧。大概学了两年半，我学会6首曲

目。时隔十年，再次回到中国，我又学了两首
比原来更难一些的曲目。京剧学起来非常不容
易，但在学习和理解京剧的过程中，我深刻地
体会到了中国文化的博大精深。我发现学习有
关三国的京剧曲目，非常有意思。

除了京剧，我对中国书法也比较感兴趣。
在中国有很多人喜爱书法，在韩国也是如此，
很多人都在练习和创作书法。现在在中国，我
经常会去看一些书法展览，欣赏一些京剧表
演，也经常到国家大剧院看古筝之类的演出。
可以说，现在我正沉浸在中国文化之中。

期待更多中国人访问韩国

记 者：目前，中国赴韩旅游的人数也日
渐增多。能否向我们推荐一些您认为最能够体
现韩国文化特色的美食、旅游景点或者您喜爱
的电影、书籍？

李揆亨：韩国是四季分明的国家，春夏秋
冬四季都有美丽的景色。韩国有高山，水资源
丰富，韩国是个半岛，海边的风景也非常美
丽。冬天即将到来，如果有喜欢滑雪的朋友，
可以到江原道享受滑雪的乐趣，还可以品尝那
里有名的海鲜。到了春天，韩国由南向北可以
说是百花盛开。韩国致力于保护古文化遗产，
很多地方都有特色的文化遗产旅游项目。如果
对韩国新兴产业和经济发展感兴趣的话，可以
访问韩国的浦项、光洋地区，去观看那里先进
的工厂和设施等。

可能很多中国人对济州岛很熟悉，那里的
确是一个非常好的观光地。我年轻时代，韩国
人十个人中有九个会到那里去度蜜月。好像我
的大儿子就是在那里怀上的(大笑)。现在至少
还有一半的韩国人会去那里旅游。

我们预测今年中国将有300万人次访问韩
国，去年是220万人次，期待到2015年能有500
万人次的中国人访问韩国，到2020年韩国能接
纳1000万人次的中国游客。韩国政府、有关企
业和国民为了中国游客能享受到舒适、愉快和
富有收获的旅游正在努力地做着各种准备。

我不经常看电影，我听说目前在韩国《建筑
学概论》、《小偷》等电影很受欢迎。我在中国看了

《晚秋》这部电影，这是韩国演员玄彬和中国演
员汤唯共同演出的。看后我感觉到，玄彬的角
色并不多，可以说是一部汤唯的电影(笑)。

孔孟思想至今还在影响韩国人

记 者：山东是中国文化的重要发源
地，孔孟思想至今影响深远。您是如何理解
孔孟思想的？它对韩国是否也有积极的影响

作用？
李揆亨：和中国一样，孔孟思想对韩国影

响也非常大。我认为，忠于国，孝敬父母、夫
妻敬爱等这些都是非常典型的孔孟思想的体
现。“有朋自远方来，不亦乐乎”这句孔子名
言，很多韩国人都耳熟能详；关于孟子，“孟
母三迁”的故事更是家喻户晓。孔孟思想对韩
国的历史有很深的影响，孔孟思想中“做善
事、做正确的行为、孝敬父母，人与人之间要
相互间信任”等这些思想至今还在影响着韩国
人。当然，这些思想也正是韩中关系这些年来
突飞猛进的基础。

记 者：韩国大使馆有自己的微博，大使
馆也推出了“微博外交”的新思路，现在是否
起到了作用？

李揆亨：“微博外交”是一位记者给我归
纳的。不管是哪个国家的外交官，都会为本国
与其他国家加深了解做出各种努力。同时，也
会为致力于本国国民与其他国民间的沟通和了
解。我们在腾讯微博上有40万粉丝，在新浪微
博上有10万粉丝。上周我们在大使官邸邀请到
了腾讯网站的一部分微博名人，一位微博名人
拥有600万的粉丝。我们召开这样活动的目的是
通过这些微博名人，更好地宣传韩国的文化，
我们也能更直接地接触和了解中国公民。目前
来看，虽然具体成果不是非常明显，相信只要
我们继续努力，这些都将使韩中两国国民间加
深了解，增加友谊。
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□ 本报记者 代玲玲 实习生 单斐

作为“2012鲁韩友好交流周”的一项重要日
程，11月29日下午，韩国驻华大使李揆亨来到山
东师范大学发表了题为《年轻一代在中韩两国中
的作用》的演讲，其主题始终围绕着“友好”与
“共赢”，而他始终挂在嘴上的还有韩中两国未
来的主力军——— 两国的年轻一代。

“步入这个冷风飒飒，落叶满地的校园，我
不禁回想起许多年前我的大学年代，那是一段即
追求浪漫又认真思考自己未来的时光。”在开场
白中，大使先生一段充满温情的话语，拉近了他
与中国学子的距离。

李揆亨指出，随着交通和通讯技术的发达，
世界的联系变得越来越紧密，山东和首尔就如同
山东和北京那样相近。李大使用的例子，是近几
个月风靡全球的《江南style》。

“这首歌，今天在首尔红起来，明天就会传
遍北京，后天就会扩大到济南和青岛。”他认
为，飞机和电脑已经连接了城市和城市，人与人
之间，随着全球化的加快发展，国与国之间的影
响日深。“而在这其中，韩中关系的持续发展比
起与其他国家关系发展更有意义，更有价值。”

尽管在演讲中，李揆亨多次强调中韩两国保
持友好关系的重要性，但也诚恳地谈到两国关系
还存在诸多“矛盾多发区”，包括两国民众对有
关历史认识上的问题、中韩渔业纠纷等。他认
为，解决这些问题最重要的就是互信，并以积极
的姿态和互惠原则加以应对，只有这样，两国的
合作交流才会更加顺畅，民众间的成见也才能消
除。

在谈及当前东亚的民族主义“漩涡”时，李
揆亨表示，当今世界在不确定中不断变化向前发
展，原本应该平静的东亚，却飘荡着矛盾的影
子，韩中两国作为友邻，应共同努力，使变化的
浪潮更加有助于推进本地区的和平与发展。更为
重要的是，“韩中两国应该积极相劝部分持有错
误想法的人们正视历史，积极参与到建设更为积
极而面向未来的东亚共赢之海。”

演讲的最后，李揆亨用朝鲜古代文人杨士彦
的诗歌，表达了他对青年学子的期望，希望大家
都能够心怀泰山的目标，朝着顶峰一步一步坚持
地走下去，并寄语年轻人说：“年轻人是韩中两
国未来的主力军，大家相互理解相互关心，积极
进行交流和沟通，将会成为韩中关系发展的十分
宝贵的财产。”

在互动环节，李揆亨还就中韩大学生在人生
职业规划、如何增进交流等方面，回答了现场学
生的提问，这位因“京剧外交”而引发热议的韩
国驻华大使，还应学生请求现场演绎了一段京剧
《赵氏孤儿》。

大使优美的唱腔、具有亲和力的语言不时赢
得热烈的掌声。

“希望大家都能够

心怀泰山的目标”
中韩关系，山东一直起先驱作用

——— 专访韩国驻华大使李揆亨

李揆亨，1951年10月出生。2011年4月
21日被提名为韩国驻中国大使，是现韩国
政府执政以来的第三位驻中国大使。曾任
韩国驻孟加拉国大使、韩国驻俄罗斯大
使，也曾在韩国驻中国大使馆担任公使，
是一位从事外交工作30余年的职业外交
官。

1990年9月15日,“金桥”轮自韩国仁川首
航中国威海，拉开了中韩交流的序幕。(本资
料片由侯贺良摄，文前李揆亨照片由刘磊
摄。)
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